

La Refundación de América, una Negación de la Negación.

MC. Daniela Dávila García¹
MC. Guillermo Rivera Ariza²

Este trabajo tiene por objeto central discutir la posibilidad de reconstruir América Latina a partir de dos fuentes: los distintos esfuerzos teóricos que se han manifestado a lo largo de la historia del continente -concretamente se alude a la corriente de la decolonialidad, que visibiliza el patrón de dominación por el cuál occidente se constituye como un modelo hegemónico del pensamiento, de la cultura y de la acción, subyugando la otredad- y la posibilidad de cambio a partir de los diferentes movimientos sociales que a través de la participación política van abriendo espacios de lucha, reflexión y acción.

Es patente la necesidad de la refundación de América como un horizonte histórico que tiene posibilidad de emergencia a partir de los sujetos que formamos América; América como unidad territorial, pero también como idea que recorre nuestras almas oprimidas, como esperanza, como utopía.

Refundar América como el espacio que da pie a la lucha, a la autoconquista, a la transformación de los sujetos que la transforman-transformándose en sujetos revolucionarios, entre los lamentos que el dolor de la historia nos dejan y que abandonan posturas quietistas para manifestar una voluntad legítima y auténtica por la dignidad de nuestros pueblos.

Es la intensión negar aquello que a lo largo de la historia nos ha negado como sujetos; aquel modelo hegemónico que por defender y ampliar la influencia del capitalismo ha fragmentado toda posibilidad de resistencia, de lucha y de apelación. Mientras el patrón de acumulación capitalista persista, este modelo hegemónico será su encarnación hacia lo social, lo político y lo cultural.

¹ Profesora de la Licenciatura en Sociología de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.

² Estudiante del Doctorado en Economía Política del Desarrollo de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.